
Niederschrift Nr. 15 
über die öffentliche Sitzung des Ausschusses für Umwelt, Verkehr, öffentliche 

Sicherheit und Kleingartenwesen der Stadt Schwentinental 
am Montag, den 29.03.2021 um 19.00 Uhr 

 in der Uttoxeterhalle 
 
 
Beginn: 19.00 Uhr        Ende: 21.16 Uhr 
 
Der Vorsitzende, Herr Ramm, begrüßt die anwesenden Mitglieder des Ausschusses für 
Umwelt, Verkehr, öffentliche Sicherheit und Kleingartenwesen, die Verwaltung sowie die 
anwesenden Zuhörer. 
Er eröffnet die Sitzung des Ausschusses und stellt fest, dass die Einladung vom 19.03.2021 
form- und fristgerecht zugegangen ist. 
 
Anwesend sind: 

1. Herr Christian Ramm (Vorsitzender) 
2. Herr Andreas Müller für Frau Sarah Lossau 
3. Frau Hannelore Malterer 
4. Herr Christoph Ache 
5. Herr Eduard Ehrig 
6. Frau Sandra Schneider 
7. Herr Joachim Harting 
8. Herr Sebastian Lies 

 
Entschuldigt fehlt: 
Herr Jan Voigt 
 
Anwesend, aber nicht stimmberechtigt: 

1. Herr Thomas Haß (Bürgermeister) 
2. Frau Martina Hansen (Büroleiterin) 
3. Herr Michael Stubbmann (Amtsleiter) 
4. Herr Klaus Uhde (Protokollführer) 
5. Frau Dörte Stange  
6. Herr Herbert Steenbock 
7. Herr Wilfried Pioch 

 
Vertreter der Feuerwehren: 
Herr Jürgen Egerland (Gemeindewehrführer FFW Schwentinental) 
Herr Kai Lässig (Ortswehrführer FFW Klausdorf) 
Herr Stefan Kühl (Ortswehrführer FFW Raisdorf) 
 
Öffentlichkeit: 
9 Zuhörer  
 
Des Weiteren stellt Herr Ramm fest, dass zu Beginn der Sitzung 8 Ausschussmitglieder 
anwesend sind. Damit ist der Ausschuss beschlussfähig.  
 
Es werden folgende Änderungen zur Tagesordnung beantragt: 
 
Herr Ache beantragt die Absetzung des TOP 5 „Freiwilliges ökologisches Jahr hier: künftige 
Finanzierung“ wegen der finanziellen Auswirkungen von der Tagesordnung. 
 
Abstimmung: 2 dafür, 6 dagegen, 0 Enthaltungen 
 



Herr Haß (Bürgermeister) beantragt die Absetzung des TOP 8 „Anbau 
Feuerwehrgerätehaus der Ortsfeuerwehr Klausdorf“ von der Tagesordnung, da der 
Denkmalschutz des Kreises Plön mitgeteilt hat, dass das Ehrenmal mit der Doppeleiche 
unter Denkmalschutz steht bzw. gestellt werden soll. Dies müsse zunächst geprüft werden. 
 
Abstimmung: 5 dafür, 2 dagegen, 1 Enthaltungen 
 
 
Weitere Anträge auf Änderung der Tagesordnung werden nicht gestellt, so dass wie folgt 
beraten werden soll: 
 

1. Einwohnerfragestunde 

2. Niederschrift über die Sitzung des Ausschusses vom 15.02.2021 

3. Klimaschutzkonzept der Stadt Schwentinental (BV 072/2021 + SM 72b/2021 + SM 

72c/2021) 

4. Radwegekonzept der Stadt Schwentinental (BV 073/2021) 

5. Freiwilliges ökologisches Jahr; 

Hier: Künftige Finanzierung (BV 008/2021) 

6. 3. Änderungssatzung zur Satzung über die Straßenreinigung der Stadt 

Schwentinental (BV 038/2021) 

7. Zustimmung zu den Einnahme- und Ausgabeplänen für die Kameradschaftskassen 

der Freiwilligen Ortsfeuerwehren der Stadt Schwentinental für das Jahr 2021  

(BV 012b/2021) 

8. Mitteilungen und Anfragen 

 

Der nachfolgende Tagesordnungspunkt wird nach Beschlussfassung durch den Ausschuss 

nichtöffentlich beraten. 

 

9. Mitteilungen und Anfragen 

 
 
Zu Top 1: Einwohnerfragestunde 
 
Ein Bürger erkundigt sich im Zusammenhang mit dem von der Tagesordnung genommenen 
TOP 8 „Anbau Feuerwehrgerätehaus der Ortsfeuerwehr Klausdorf“ nach dem vorhandenen 
Bedarf auf Erweiterung bei der Feuerwehr Klausdorf. 
Herr Haß erläutert, der dringende Bedarf sei unstrittig, nur die Dimension des Bedarfes ist 
noch nicht festgelegt.  
 
Ein weiterer Bürger gibt den Hinweis, dass das schöne Dorfplatz-Ensemble nicht durch 
einen Anbau der Feuerwehr Klausdorf zerstört werden sollte. 
Die Anmerkung des Bürgers analog wie Preetz mit nur einem Standort einer Feuerwehr im 
Stadtgebiet auszukommen, entspricht allerdings nicht den Vorgaben zur Einhaltung der 
Hilfsfristen.  
 
Der Ortswehrführer der FF Klausdorf, Herr Lässig, äußert dem Ausschuss gegenüber 
Verwunderung über das zeitliche Verfahren im Zusammenhang mit dem Anbau an das 



Feuerwehrgerätehaus der Ortsfeuerwehr Klausdorf. Es wurden zweieinhalb Jahre 
Planungsarbeit geleistet, die jetzt möglicherweise hinfällig seien. 
Herr Lässig bittet die Verwaltung, die Möglichkeit einer Verlegung des Denkmals und den 
aktuellen Zustand der Doppeleiche am Ehrenmal zu prüfen.  
 
Herr Bgm. Haß verweist in diesem Zusammenhang auf die jetzt zu führenden Gespräche 
mit der Denkmalschutzbehörde. 
 
Der Ausschussvorsitzende lässt auf Bitten eines Bürgers die Zuhörerschaft unter Wahrung 
der Abstandsregeln näher mit der Bestuhlung heranrücken, damit die Bürger und 
Bürgerinnen den einzelnen Äußerungen im Ausschuss besser folgen können. 
 
 
Zu TOP 2:  Niederschrift über die Sitzung des Ausschusses für Umwelt, Verkehr, 

öffentliche Sicherheit und Kleingartenwesen vom 15.02.2021  
 
Die Niederschrift der Sitzung des Ausschusses für Umwelt, Verkehr, öffentliche Sicherheit 
und Kleingartenwesen der Stadt Schwentinental vom 15.02.2021 wird zustimmend zur 
Kenntnis genommen. 

 

Zu TOP 3:  Klimaschutzkonzept der Stadt Schwentinental (BV 072/2021; SM 072 /2021; 

SM 072c/2021) 

 
Herr Haß trägt die Kerninhalte des Klimaschutzkonzeptes vor und berichtet, dass die 
Verwaltung in Abstimmung mit Herrn Ramm (Vors.) einige Änderungen in Form eines 
Maßnahmenkatalogs in das Klimaschutzkonzept eingebunden hat. 
 
Auszüge aus dem Maßnahmenkatalog 

o Nahwärmenetze „Wärmequartier“ 
o Mobilitätswende „ ÖPNV“ Bahnhaltepunkt Ostseepark 
o Energieeffizienz in Schwentinental 

Austausch Heizungen; Fachveranstaltungen; Förderungen (KFW u. IB SH) 
o Erneuerbare Energien 

 Vorstellbar auch für eigene städtische Liegenschaften 
o LED Beleuchtung Austausch von Leuchtmitteln 

 
Ziele in Stichworten 

o Überarbeitung/Weiterentwicklung des Konzeptes 
o Unterstützung ggf. durch externe Akteure 
o Weitere Flächenerschließung (Innen- vor Außenerschließung) 
o ÖPNV „Bahnhaltepunkt“ 
o Ergänzung Radwegekonzept 
o zu 8. - Gemeinsames Vorgehen mit der SWS wünschenswert 
o zu 9. - Entscheidung der politischen Gremien über den Klimaschutzmanager 
o zu 6.2.  

(1) Überblick Maßnahmenkatalog als steckbriefartige Aufstellung 
(2) Energetische Sanierung Rathaus 
(3) Sprottenflotte 
(4) Errichtung Fahrradunterstand am Rathaus 
(5) Modernisierung Serverraum 
(6) ….. 

o zu 7.2 - Finanzierungsvorbehalt - Monitoring 
o zu 9.2 - Controlling-Instrument 

 



Es folgt eine eingehende Beratung über das Klimaschutzkonzept. Im Anschluss wird 
folgender Empfehlungsbeschluss gefasst: 
 
Beschluss: 
Die Stadtvertretung Schwentinental beschließt das vorliegende Klimaschutzkonzept. 
 

Die Verwaltung wird beauftragt, bis zum Ende des Jahres 2021 unter Einbindung der 
zuständigen Ausschüsse das Klimaschutzkonzept weiterzuentwickeln. 
 
Abstimmung:  8 dafür, 0 dagegen, 0 Enthaltungen 

 

 

Zu TOP 4:  Radwegekonzept der Stadt Schwentinental (BV 073/2021) 

 
Herr Bgm. Haß trägt die Beschlussvorlage 073/2021 zum Radwegekonzept der Stadt 
Schwentinental vor. Im Anschluss erläutert Herr Steenbock die drei in dem Konzept 
beschriebenen Velo-Routen.  
Das vorliegende Konzept wird von der KielRegion (regionale Ebene) auf lokaler Ebene 
entkoppelt, da die KielRegion nach Eingabe des in der interfraktionellen Arbeitsgruppe 
erarbeiteten Vorschlags zum Radwegekonzept der Stadt Schwentinental bislang noch nicht 
endgültig Stellung genommen hat. Eine regionale Anbindung an die Kiel Region erfolgt im 
Nachgang. 
 
Herr Bgm. Haß berichtet über eine Förderoption in Höhe von bis zu 75% durch das neue 
Programm „Stadt und Land“, bei dem z.B. der Oppendorfer Weg incl. Beleuchtung nach 
Beschlussfassung des Radwegekonzeptes am 22.04.2021 mit Vorlage antrags- und 
förderfähig sei.  
 
Nach kurzer Diskussion wird folgender Empfehlungsbeschluss gefasst: 
 
Beschluss: 
Die Stadtvertretung Schwentinental beschließt das vorliegende Radwegekonzept mit 
folgenden Änderungen und Ergänzungen: 
 

 Der Punkt 8 des Konzeptes „Forum Radverkehr“ wird gestrichen. 
 

 Unter Punkt 9 des Konzeptes sind die Unterpunkte 
- Die Veloroute 1 ist vorrangig zu realisieren und 
- ein Forum Radverkehr wird eingerichtet 
zu streichen. 
 

 Der Punkt 9 des Konzeptes wird ergänzt durch 
- Zur Umsetzung von Teilabschnitten wird eine Prioritätenliste durch die Verwaltung 

und durch den Ausschuss für Umwelt, Verkehr, öffentliche Sicherheit und 
Kleingartenwesen erstellt und regelmäßig aktualisiert. 

- Die Verwaltung wird aufgefordert, bei anstehenden Baumaßnahmen die 
Handlungsempfehlungen aus dem Radwegekonzept mit umzusetzen. 

 
Abstimmung:  8 dafür, 0 dagegen, 0 Enthaltungen 
 
  



 
Zu TOP 5:  Freiwilliges ökologisches Jahr; 
 Hier: künftige Finanzierung (BV 008/2021) 
 
Herr Uhde erläutert die Beschlussvorlage 008/2021. Hierbei stellt er die bisherige 
Finanzierung der Planstelle vor. Bislang konnten die Personal- und Sachkosten über eine 
Erbschaft finanziert werden. Auch das vierte FÖJ in 2021/22 kann, bis auf eine Restsumme 
von 1700,00 €, auch noch durch die Erbschaft bestritten werden. 
Er beschreibt die vielseitigen zum Teil im freiwilligen Aufgabenbereich einer Kommune 
angesiedelten durchgeführten Projekte wie z. B. (Stadtradeln; Aktion saubere Stadt; 
Kleingartenwettbewerb u.a.).  
Der Ausschuss begrüßt eine Fortführung des FÖJ, wünscht sich für die Zukunft aber einen 
Tätigkeitsbericht über die laufenden Projekte und fasst folgenden Empfehlungsbeschluss: 
 
Beschluss: 
Die Stadtvertretung beschließt die Stelle des Freiwilligen ökologischen Jahres (FÖJ) für das 
Jahr 2021 in der Stadtverwaltung Schwentinental im Amt für Stadtentwicklung, Bauwesen 
und Umwelt weiterhin zu besetzen. Die notwendigen Haushaltsmittel werden im Haushalt 
2021 bereitgestellt. 
 
Abstimmung: 6 dafür, 0 dagegen, 2 Enthaltungen 
 
 
Zu TOP 6:  3. Änderungssatzung zur Satzung über die Straßenreinigung der Stadt 

Schwentinental (BV 038/2021) 
 
Herr Stubbmann erläutert die Beschlussvorlage 038/2021. 
 
Beschluss: 
Die 3. Änderungssatzung zur Satzung über die Straßenreinigung in der Stadt Schwentinental 
wird beschlossen. 
 
Abstimmung: 8 dafür, 0 dagegen, 0 Enthaltungen 
 
 
Zu TOP 7:  Zustimmung zu den Einnahme- und Ausgabeplänen für die 

Kameradschaftskassen der Freiwilligen Ortsfeuerwehren der Stadt     
Schwentinental für das Jahr 2021 (BV 012b/2021) 

 
Herr Ramm (Vors.) stellt die Beschlussvorlage 012b/2021 vor. 
 
Beschluss: 
Den Einnahme- und Ausgabeplänen der Freiwilligen Ortsfeuerwehren der Stadt 
Schwentinental für das Haushaltsjahr 2021 wird zugestimmt. 
 
Abstimmung: 8 dafür, 0 dagegen, 0 Enthaltungen 
 
 
Zu TOP 8:  Mitteilungen und Anfragen 
 
Mitteilungen 
 
Herr Stubbmann berichtet, dass seit Freitagabend, dem 26.03.2021, eine Leihleiter bei der 
Feuerwehr Raisdorf im Einsatz ist. Herr Haß ergänzt, dass es bislang noch keine 
Entscheidung zur Reparatur der Altleiter gibt. 

 



Herr Stubbmann berichtet zu verschiedenen Anträgen, die der Verkehrsaufsicht des 
Kreises Plön in der Vergangenheit mit der Bitte um Entscheidung übersandt wurden. Zu dem 
Antrag Radbegegnungsverkehr in der Schulstraße, der dem Kreis seit 2019 vorliegt, liegt 
aktuell von dort eine Zwischennachricht vor. Eine endgültige Entscheidung wurde aber noch 
nicht getroffen. 

 
Weitere Mitteilungen seitens der Verwaltung liegen nicht vor.  
 
Anfragen 
 
Herr Ramm erkundigt sich, ob der Testlauf des Notstromaggregates für das Gerätehaus der 
FW Raisdorf bereits durchgeführt worden ist.  
Herr Stubbmann berichtet, dass dieses bislang noch nicht geschehen ist, dies aber in 
absehbarer Zeit beauftragt wird. 

 
Frau Schneider erkundigt sich den unterschiedlichen Straßenreinigungsintervallen der 
Dorfstraße in OT Klausdorf. 
Die Verwaltung wird die Frage klären.  

 
Herr Müller bitte um den Vortrag zur Drehleiter, den Herrn Egerland in der Sitzung am 
18.03.2021 gehalten hat 
Die Übersendung der beiden Vorträge wird zugesichert. 

  
Herr Harting erkundigt sich nach Baumfällungen im Bereich kleine Mürcken im OT Raisdorf. 
Herr Uhde wird den Sachverhalt klären. 

 
Frau Stange erkundigt sich nach den erfolgten Ersatzpflanzungen im B-Plan Gebiet 66 / 
Erlenkamp und Ablagerungen im Bereich der Feuerwehrzufahrt. 
Herr Uhde beantwortet die Anfrage. 
 
Weitere Anfragen aus dem Ausschuss liegen nicht vor. Da für den nichtöffentlichen Teil 
keine Mitteilungen und Anfragen vorliegen, entfällt dieser Punkt, woraufhin der Vorsitzende, 
Herr Ramm, die Sitzung um 21.16 Uhr schließt.  
 
 
 
 gez: C. Ramm      gez. Klaus Uhde   
 Vorsitzender      Protokollführer 


